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Más de 60 por ciento de expulsados de EU bajo el Título 42 son 
mexicanos 
 

 
 
Las medidas sanitarias aplicadas a migrantes extranjeros en Estados Unidos 
desde marzo de 2020, conocidas como Título 42, han propiciado la expulsión 
de 2 millones 700 mil personas en las distintas fronteras de ese país y han 
reducido el derecho de asilo. 
 
En la publicación Rutas. Estudios sobre movilidad y migración internacional, 
la Unidad de Política Migratoria, Registro e Identidad de Personas de la de la 
Secretaría de Gobernación (Segob) refiere que 60.3 por ciento de los 
retornados de forma obligatoria fueron mexicanos. 
 
El Título 42 tiene el propósito de suspender la entrada de personas y bienes 
ante la existencia de cualquier enfermedad contagiosa en un país extranjero. 
Se implementó con el argumento de evitar la propagación del virus SARS-
CoV-2. De esta forma, Estados Unidos puede expulsar a la población 
extranjera que intente llegar a su territorio. 
 
 
 
 



 
 

 
 
Sin embargo, aunque se ha justificado que el Título 42 es una medida de 
salud y no de inmigración, se ha observado que, a partir del establecimiento 
de esta política, los porcentajes registrados entre las distintas 
nacionalidades evidencian una selectividad, considera la dependencia 
mexicana. 
 
El estudio analiza, a partir de la estadística migratoria entre ambos países, la 
magnitud de las devoluciones y sus implicaciones. Hasta febrero de 2023, bajo 
esta medida se han llevado a cabo 2.7 millones de eventos de expulsión por las 
diferentes fronteras de Estados Unidos, lo que ha imposibilitado la búsqueda de 
asilo para quienes lo soliciten ahí y exponiendo a miles de migrantes a mayores 
riesgos. 
 
Los datos aportados establecen que de los expulsados a México por la 
frontera sudoeste, de marzo 2020 a septiembre 2022 (2 millones 291 mil 347 
eventos), 60.3 por ciento fueron connacionales (un millón 381 mil uno), 
seguidos de quienes provienen del norte de Centroamérica (Guatemala, 
Honduras, El Salvador y Nicaragua), con 34.3 por ciento; Sudamérica 
representó 3.5 por ciento, y el Caribe 1.7.  
 
Estas nacionalidades sumaron 910 mil 346 eventos. (De La Redacción, La Jornada, 

Política, p. 11) 
(Víctor Gamboa, El Universal, Nación, p. A10) 
(Redacción y Agencias, La Crónica, P.p.) 

 

Los más afectados 
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La Secretaría de Gobernación publicó ayer un documento sobre la 
implementación del Título 42, política migratoria instaurada por el Gobierno 
de Donald Trump en la época de la pandemia de Covid-19 que ha permitido 
expulsiones exprés hacia el País, y donde se advierte que la medida impactó 
en mayor medida a los mexicanos. (Staff, Reforma, Nacional, p. 2) 
 

Tapachula y Juárez, dos ciudades colapsadas por las olas de 
migrantes 
 

 
 
Miles de niños migrantes que llegan a la frontera sur de México 
acompañando a sus padres en el éxodo de sus países enfrentan problemas 
como desnutrición, falta de acceso a alimentos y medicamentos, por lo que 
la ayuda de organizaciones no gubernamentales han sido un alivio y 
fortaleza para ellos y sus familias. 
 
Martha González, una migrante hondureña, quien viaja con su esposo, su 
hija y cuatro niños menores, quienes han salido de su país por los 
problemas de violencia y la inseguridad, ha sido una de las beneficiadas por 
estos grupos que ayudan a los migrantes en Tapachula, Chiapas. 
 
“Aquí nos hacen saber que vivimos y tenemos cómo seguir para adelante y 
ahora, pues estamos buscando una nueva vida y estamos siendo atendidos 
en México”, dijo González a EFE. 
 
González contó que enfermarse representa un verdadero viacrucis, porque son 
personas migrantes y lo más preocupante son los menores por lo que tienen que 
asirse de donde sea para conseguir los medicamentos. 



 
 

 
 
Ante esta situación, organizaciones como el Fondo de las Naciones Unidas 
para la Infancia (Unicef), en alianza con Adra y el Comité de Ayuda a 
Desastres y Emergencias Nacionales (Cadena) brindan atención médica a 
migrantes que están en los albergues. 
 
4,000 NIÑOS ENFERMOS 
 
De acuerdo con cifras de la misma Unicef, tan solo en lo que va de 2023 han 
atendido a unos 4,000 niños migrantes en Chiapas. 
 
Isabel Velasco Luna, jefa de la Unicef en Chiapas, indicó que desde el año 
pasado, han brindado 17,500 atenciones a niños con desnutrición, pues 
detalló que en la frontera sur, de unos 20 niños que llegan, dos vienen con 
algún grado de desnutrición. 
 
Marcelino Urbina, un hondureño de 37 años, salió de su país por problemas 
políticos y la falta de empleo, con una sobrina y dos niños, quienes han 
logrado llegar a Tapachula para buscar asilo. 
 
La familia Urbina ha encontrado la ayuda con las organizaciones 
gubernamentales, donde les han brindado Kit de limpieza, despensa, 
medicamentos y atención médica. 
 
“Somos conscientes que somos migrantes, y ellos (organizaciones no 
gubernamentales) no tienen una obligación con nosotros, pero lo han hecho, 
aunque no alcanza para todos en la espera de una oportunidad de poder trabajar 
en México”, dijo Marcelino. 
 
DISPUESTOS A QUEDARSE EN MÉXICO  
 
Urbina no tiene la idea de migrar a los Estados Unidos como lo hacen miles 
de personas, ya que aseguró que si en México le otorgan papeles y puede 
trabajar se quedará en alguna entidad del norte. 
 
Para migrantes como Marcelino y Martha, estos grupos han sido un alivio en su 
paso por territorio mexicano, ya que les brindan atención médica y cuentan con un 
programa basado en nutrición, dotan de agua limpia, entrega de kits de higiene, y 
lavado de manos a menores. 
 
En este municipio fronterizo algunos de los retos que enfrentan el personal 
de la Unicef son el idioma, un esquema incompleto de vacunas y la 
presencia de enfermedades respiratorias y gastrointestinales. 
 
 
 



 
 

 
 
En Tapachula se tiene un especial interés por la niñez en movilidad, por las 
condiciones en que llegan y desafortunadamente esto es constante a pesar 
de que las autoridades brindan todos los servicios y están a su máxima 
capacidad. 
 
“Creemos que están rebasados y por eso es que nosotros trabajamos de la mano 
del Gobierno para fortalecer lo que ellos dan”, agregó, Velasco Luna. 
 
CIUDAD JUÁREZ: ALBERGUES LLENOS 
 
Los migrantes que llegan a Ciudad Juárez se enfrenta al desafío de que los 
más de 20 albergues se encuentran en su máxima capacidad y 
constantemente a través del tren llegan cientos de indocumentados en su 
mayoría de procedencia venezolana. 
 
Ante esto, autoridades piden a la ciudadanía no les dé ayuda económica, ya que 
busca por alguna vía que sean parte de la fuerza laboral. 
 
Recientemente en conferencia de prensa sobre este tema, el presidente 
municipal Cruz Pérez Cuellar declaró: “Es importante que los 
indocumentados comprendan que hay que cumplir con la ley, nuestro nivel 
de paciencia se está agotando. Coparmex busca apoyarlos (a los migrantes) 
para que trabajen, hay mucho trabajo en la ciudad y un llamado a la sociedad 
juarense yo se que es solidaria, pero el apoyo debe darse cuando hay una 
crisis y aquí hay empleo”. 
 
Varios de los refugiados trabajan en los cruceros de las principales arterias de la 
ciudad limpiando vidrios, ante esto el alcalde detalló que van a ser más rígidos y 
buscar la forma en que se pongan a trabajar. 
 
Hace unos días, se registró una manifestación donde más de 2,000 
migrantes, fueron al puente internacional Santa Fe, para exigir a las 
autoridades estadounidenses que los dejaran cruzar. Ya que llevaban meses 
intentando conseguir una cita con las autoridades migra .torias de Estados 
Unidos para arreglar su estatus migratorio y no lo lograban. 
 
“DEBEMOS CUIDAR LA CIUDAD” 
 
Ante esta trifulca, el funcionario comentó: “Hay áreas que no tenemos 
facultad para entrar, pero vamos a dialogar con el Instituto Nacional de 
Migración, porque debemos de cuidar la ciudad”. 
 
 
 
 



 
 

 
 
Una de las Zonas que ha sido afectadas y han sufrido recientemente de 
arbitrariedades, abuso de poder por parte de las autoridades policíacas es 
en la catedral, donde entraron e incluso los despojaron de dinero. En este 
lugar, hay un comedor donde se le provee de alimento diariamente a cientos 
de refugiados. 
 
Cristina Coronado Flores, quien trabaja en la catedral, dijo a EFE: “Cuando nos 
formamos una idea de los migrantes es porque no los conocemos, no hemos 
platicado con ellos. No existe coordinación entre los gobiernos de México y 
Estados Unidos”. 
 
QUIEREN TRABAJAR, PERO NO TIENEN PERMISO  
 
Detalló que muchos indocumentados quieren trabajar, pero no tienen 
permiso para hacerlo. Añadió que la mayoría de las personas que vivimos en 
Ciudad Juárez, somos migrantes, ya que venimos de otras partes del país y 
por eso es importante no perder el sentido de solidaridad que nos ha 
caracterizado. “Ese discurso de las autoridades que no conoce lo que pasa 
con los migrantes, yo invitaría a que conozcan a los migrantes, esta 
situación nos da la oportunidad de demostrar que tipo de gente somos” 
 
Sobre esta situación el maestro investigador del Colegio de Chihuahua, señaló a 
EFE: “Ciudad Juárez debe de ser empático con estos procesos migratorios que 
hemos tenido. Cuando les preguntamos a los migrantes porque salen de su lugar 
de origen, la mayoría es por la violencia, situación que también hemos vivido en la 
ciudad”. 
 
Abundó que en la ciudad la mayoría de su gente es de otras partes y es 
preocupante los discursos de que no los apoyen cuando la ciudad siempre 
ha abierto las puertas a la gente de fuera, es preocupante perder el sentido 
de solidaridad que siempre nos ha caracterizado. 
 
LA CIUDAD COLAPSADA 
 
La zona está colapsada, por la cuestión de las personas en situación de 
movilidad. Los albergues están en su máxima capacidad, algunos de ellos 
duermen en las calles, enfrentando las bajas tempe raturas de la región. La 
alimentación y abrigo, ha sido satisfecho, en su mayoría por la comunidad 
juarense que los apoyan. 
 
La región vive un flujo migratorio récord, con 2.76 millones de personas 
indocumentadas detenidas en la frontera de Estados Unidos con México en el año 
fiscal 2022.  (Redacción y EFE, La Crónica, Nacional, p. 10) 
 
 



 
 

 
 

Ministro Gutiérrez presenta proyecto para amparar a joven 
hondureño que pidió refugio 
 
El ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena presentó a la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) un proyecto de sentencia para amparar a un 
menor migrante que entró a territorio nacional sin compañía de un adulto y a 
quien se le negó la calidad de refugiado, como ordenan los protocolos 
internacionales. 
 
Se trata de un adolescente de nacionalidad hondureña, quien en septiembre 
de 2016 pidió a las autoridades mexicanas ser reconocido como refugiado, 
pues comprobó que abandonó su país debido a las amenazas de pandillas y 
al contexto de violencia familiar que sufría. 
 
Cuatro meses después, la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados 
(Comar), a través de su delegación en Chiapas, le informó que le negó dicha 
calidad y también rechazó otorgarle cualquier protección complementaria. 
 
Asesorado por organizaciones de protección a migrantes, el entonces menor de 
edad promovió un amparo en el que denunció violaciones a los derechos de 
infancia en contextos de movilidad internacional, al debido proceso y a la 
integridad física y sicológica, y lo han colocado en una situación de grave riesgo 
en su derecho a la vida. 
 
El caso llegó hasta la SCJN, donde tocó en turno al ministro Gutiérrez Ortiz Mena, 
quien presentó un proyecto de sentencia que propone otorgar el amparo para que 
se reconozca al joven, quien recientemente cumplió la mayoría de edad, la calidad 
de refugiado, con lo que podrá permanecer legalmente en territorio nacional. 
 
La SCJN ordena a la Comar y al Instituto Nacional de Migración tomar las 
medidas necesarias para apoyar a los menores migrantes que viajan sin 
acompañamiento y que no se repitan casos como éste. (Eduardo Murillo, La 

Jornada, Política, p. 11) 
 (Rubén Mosso, Milenio, Política, p. 13) 
 

Condenan a 465 años de prisión a secuestrador de 
indocumentados 
 
Un integrante del cártel del Golfo detenido durante un operativo para 
rescatar a 31 migrantes secuestrados en Reynosa, Tamaulipas, fue 
sentenciado por un juez federal a 465 años de cárcel, informó la Fiscalía 
General de la República (FGR). 
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Se trata de José María Ríos Ortiz, alias El Gordo o Pecho Peludo, quien fue 
detenido en diciembre de 2009 cuando fuerzas federales localizaron en la 
colonia Centro de esa ciudad fronteriza un domicilio donde mantenían 
secuestrados a migrantes procedentes de México, Guatemala, Honduras, El 
Salvador y Ghana, a quienes prometían ayudar a cruzar la frontera norte, 
pero al final los privaban de su libertad para demandar por su libertad 
grandes cantidades de dinero. 
 
Para presionar a las familias de sus víctimas, los delincuentes los obligaban a 
llamar por teléfono a sus parientes con la finalidad de exigirles que vendieran 
propiedades o adquirieran deudas para sufragar el rescate. 
 
Autoridades mexicanas pudieron rastrear las llamadas y así liberar a las 
víctimas y también capturar a los secuestradores, entre los que se 
encontraba Ríos Ortiz, señalado como uno de los responsables del grupo 
delictivo. 
 
La FGR, por conducto de su Fiscalía Especializada en materia de 
Delincuencia Organizada (Femdo), y en coordinación con la Fiscalía 
Especializada de Control Regional (Fecor), en la delegación de Tamaulipas, 
litigaron el caso hasta obtener la sentencia correspondiente en firme. 
 
La pena incluye una multa equivalente a 15 mil 500 días. El sentenciado purgará 
su condena en el Centro Federal de Readaptación Social número 14 CPS-
Durango. 
 
Según el último informe Especial sobre la Situación que Guarda el Tráfico y 
el Secuestro en perjuicio de Personas Migrantes 2011-2020, de la Comisión 
Nacional de Derechos Humanos (CNDH), más de 70 mil personas fueron 
víctimas de delitos parecidos, durante la década de referencia. (Eduardo 

Murillo, La Jornada, Política, p. 11) 
(Redacción, La Razón, México, p. 3) 
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Reunión México-Estados Unidos 

 

Encabezó AMLO respetuosa cita con congresistas de EU 
 

 
 
El presidente Andrés Manuel López Obrador recibió ayer en Palacio 
Nacional, por alrededor de cuatro horas y 40 minutos, a una docena de 
congresistas demócratas y republicanos, y representantes de la empresa 
Constellation Brands, ante quienes integrantes del gabinete federal hicieron 
una larga presentación de las acciones emprendidas por México en materia 
de seguridad, migración y desarrollo de infraestructura encaminada al 
comercio internacional. 
 
En medio de los constantes llamados de algunos republicanos que han 
propuesto que soldados de su país ingresen a territorio mexicano para 
combatir a grupos delictivos, ninguno de los asistentes respaldó dicha 
postura, expuso el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard. En 
cambio, se pronunciaron por un trabajo conjunto. Fue un diálogo con 
respeto mutuo y en beneficio de nuestros pueblos, señaló, por su parte, el 
presidente López Obrador. 
 
Yo no vi de ninguna intervención de senadoras o senadores apoyando de ninguna 
manera, lo que habían dicho los senadores que hoy no vinieron, que son dos, del 
Partido Republicano, nadie de ellos lo planteó, al contrario, en síntesis nos dijeron 
que querían cooperación, colaboración y trabajo conjunto, señaló Ebrard en 
entrevista. 
 
 
 



 
 

 
 
A su vez, la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela 
Rodríguez Velázquez, apuntó que hablamos que es una problemática que se 
tiene que resolver de manera conjunta, que no vamos a ir por separado, que 
la visión tiene que resolverse de manera integral. 
 
Tras insistir al finalizar la reunión en que nosotros les dijimos que teníamos que 
ver la problemática de manera integral porque finalmente nosotros somos aliados, 
somos vecinos, somos socios y en algunas de las zonas también somos familia, la 
funcionaria recalcó que hubo total acuerdo sobre todos los planteamientos que se 
hicieron. 
 
Por medio de un comunicado, el gobierno federal detalló que Rodríguez 
Velázquez informó a los legisladores que durante la presente administración 
y hasta el 6 de marzo de 2023, se han decomisado 6 mil 115 kilogramos de 
fentanilo; equivalentes a 3 mil millones de dosis letales, lo que representa un 
incremento superior a mil 49 por ciento” en estas acciones. 
 
En tanto, el año pasado, bajo el marco del Entendimiento Bicentenario, se 
incautaron 2 mil 263 kilogramos de dicha sustancia. El presidente López Obrador 
indicó que México seguirá trabajando de manera conjunta en el marco del 
Entendimiento Bicentenario, a partir del reconocimiento de nuestra 
responsabilidad compartida y el respeto a la soberanía de cada país. 
 
Además, en materia migratoria, el canciller Ebrard, subrayó los resultados de 
la política aplicada por el gobierno de Joe Biden para otorgar visas y 
permisos humanitarios a migrantes de Cuba, Haití, Nicaragua y Venezuela. 
Contrario a la idea de que México recibiría 30 mil personas diarias a través 
del Título 42, los retornos de venezolanos a México han disminuido hasta 99 
por ciento, agregó el funcionario federal. 
 
Sobre los proyectos prioritarios en la cartera de infraestructura fronteriza de 
México y el país vecino, el secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio 
Sandoval aseveró que éstos representan una inversión aproximada de 17 mil 
millones de pesos. 
 
La comitiva bipartidista que estuvo liderada por el senador republicano por Texas, 
John Cornyn, y el embajador en México, Ken Salazar, llegó al recinto a las 10:30 
horas, para el encuentro programado a partir de las 11 de la mañana. Salieron 
unos 20 minutos antes de las 16 horas. 
 
 
 
 
 
 



 
 

 
 
Compromiso mutuo 
 
Más tarde, Salazar afirmó que en Palacio Nacional se consolidó el deseo de 
tener una migración ordenada. “Con la Secretaría de Relaciones Exteriores y 
la delegación de Estados Unidos, refrendamos el compromiso mutuo para 
lograr un sistema migratorio humano, seguro y ordenado, para proteger a la 
gente y encontrar vías legales para mayor prosperidad. Gracias al Senador 
@JohnCornyn y la delegación por ampliar la coordinación entre México y 
EU”, publicó el diplomático en sus redes sociales. (Néstor Jiménez, La Jornada, 8 

Columnas) 
(Érika Hernández y Claudia Guerrero, Reforma, Nacional, p. 6) 
 (Liliana Padilla, Milenio, Política, p. 7) 
(Antonio López y Alberto Morales, El Universal, P.p.) 
(Enrique Sánchez, Excélsior, Nacional, p. 6) 
(Magali Juárez y Claudia Arellano, La Razón, México, p. 6) 
(Noemí Gutiérrez, El Heraldo de México, 8 Columnas) 

 

Presumen control migratorio 
 
El Secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, afirmó ayer que los 
retornos de migrantes venezolanos desde Estados Unidos han disminuido 
hasta 99 por ciento, contrario a la idea de que México recibiría 30 mil 
personas diarias a través del Título 42. 
 
En declaraciones tras un encuentro entre el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador y un grupo de legisladores estadounidenses, el Canciller aseveró 
además que la migración irregular de Cuba, Haití, Nicaragua y Venezuela 
disminuyó un 92 por ciento, pues del 5 de enero al 12 de marzo pasó de 985 
a 69 detenciones al día. 
 
"Han venido mejorando mucho los números porque el Gobierno del 
Presidente (Joe) Biden tomó muy en cuenta y se dio la palabra humanitaria 
para que tengan visas. Al ofrecer a la gente una vía legal, regular, se tiene un 
buen resultado", indicó. 
 
En redes sociales, el Secretario Ebrard detalló que en la reunión con 
senadores y representantes de Estados Unidos realizada en Palacio Nacional 
se evaluaron temas como migración, combate al narcotráfico y planes de 
infraestructura en el país. 
 
"Terminó la reunión con senadores y diputados de los Estados Unidos, muy bien. 
Tod@s respetuosos de México y su Gobierno. Se abordó desde migración, 
frontera norte, transítsmico, tráfico de armas y fentanilo hasta integración 
económica. Cordial y muy buen encuentro", sostuvo en su cuenta de Twitter. 
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Más tarde, el Embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, afirmó 
que en el encuentro ambos países refrendaron el compromiso mutuo con 
para lograr un sistema migratorio humano, seguro y ordenado, a fin de 
proteger a la gente y encontrar vías legales para mayor prosperidad. (Érika 

Hernández y Claudia Guerrero, Reforma, Nacional, p. 6) 
 

Detalla la estrategia de seguridad 
 

 
 
La Secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) Rosa Icela 
Rodriguez, aseguró que una de las acciones contra el fentanilo y la venta 
ilegal de armas es que se actúa con toda la inteligencia operativa del Estado 
Mexicano para afectar la estructura financiera de la delincuencia organizada. 
Durante la Reunión Binacional con legisladores de EU en Palacio Nacional, 
la funcionaria destacó que estos problemas “son de ambos países”, y dejó 
en claro que no se van a resolver si cada quién actúa por su cuenta”. 
 
“La buena cooperación entre México y EU nos tiene que dar buenos resultados 
para devolver a nuestros pueblos la paz y tranquilidad a qué tienen derecho. Todo 
con base en la confianza y el respeto”, añadió. 
 
Puntualizó que México es un país de tránsito, no productor de precursores 
químicos y que tampoco se fabrican las armas que abastecen a los grupos 
criminales; por lo que, para luchar contra esto, se ha reforzado la vigilancia 
de aduanas terrestres y marítimas. 



 
 

 
 
Además de que para preve nir delitos se creo la Guardia Nacional y es que les dijo 
a los congresistas nos regimos por las políticas de cero corrupción, cero 
impunidad y cero complicidad, no tenemos pactos ni compromisos con grupos 
delictivos, como ocurrió en otras administraciones federales” (Redacción, El Heraldo 

de México, País, p. 5) 
(David Vicenteño, Excélsior, Nacional, p. 6) 
 

Información Migratoria de los Estados 

 
Chihuahua 
 

Con doble esperanza 
 

 
 
Ciudad Juárez.- Con 8 meses de embarazo, la venezolana Yornela Falcón se 
trepó a un tren para llegar a Ciudad Juárez, donde duerme sobre unos 
cartones a la intemperie, bajo un clima frío que no da tregua, con esperanzas 
de llegar a EU. 
 
Eran más de las 13:00 horas del viernes y un niño migrante le pedía a los 
transeúntes que ayudaran a la mujer para que pudiera comer algo porque 
estaba sin probar alimento desde las 23:00 horas del jueves, cuando llegaron 
a la Plaza Misión de Guadalupe, en el centro de la ciudad, que hace frontera 
con El Paso, Texas. 
 
El recorrido, que inició en tren desde Huehuetoca, Estado de México, hasta 
Ciudad Juárez, le agravó su estado físico. 
 
"Me duele mucho la columna, como estoy ya a punto de dar a luz", menciona. 
"Este trajín no es fácil, saltar, correr, subirte a los trenes". 
 
 



 
 

 
 
Es la situación que han vivido miles de migrantes en México, en su mayoría 
procedentes de Venezuela, quienes ante la saturación de albergues y 
hoteles, tienen que pernoctar en las calles o en las plazas. 
 
"Estamos durmiendo en la calle porque no tenemos (dinero), yo no tengo 
cómo pagar el hotel", comenta con dificultad la mujer de 22 años, mientras 
se cubre con una cobija que la ha acompañado durante el viaje. 
 
El 8 de octubre, con más de 3 meses de embarazo, Falcón salió de Venezuela 
junto con su pareja Jefferson Díaz, de 20 años, por la situación crítica que vive el 
país, en el que aunque hay trabajo, dice, ya no les alcanzaba para las 
necesidades básicas. 
 
Jefferson señala que ha sido un recorrido riesgoso al cruzar la Selva del 
Darién y dormir en la calle o en ocasiones en algún hotel, en países como 
Panamá, Honduras, Costa Rica y Guatemala. 
 
"Tenemos como 7 meses de travesía, 8 meses, los meses que tiene ella de 
embarazo", narra. 
 
"El propósito es cruzar hacia aquel lado (EU) para darle lo mejor a mi hijo (...) 
luchar, trabajar duro, fuertemente, para darle lo mejor a mi familia también", 
anota, quien en Venezuela era barbero. 
 
Hasta ahora la pareja no se ha registrado en la aplicación CBP One 
habilitada por el Gobierno de EU para solicitar su ingreso, debido a que no 
tienen celular. 
 
La migrante, quien viaja sólo con su cédula, analizará cuál es la mejor 
opción porque teme que si se entrega la pueden regresar a Tapachula, 
Chiapas, y su propósito es Estados Unidos. 
 
Yornela indica que lo más probable es que dé a luz en Ciudad Juárez porque ya le 
falta un mes, y luego intentará cruzar. 
 
En el mismo punto donde se encuentra la pareja, duermen unas 10 personas 
más. 
 
Una de ellas es Nicole Echenique, quien llegó a Ciudad Juárez hace 15 días, 
también en el tren. 
 
"Hay muchas personas que no tenemos dónde quedarnos, los albergues 
están muy colapsados", lamenta la venezolana de 43 años. 
 
 



 
 

 
 
Desde octubre de 2022, EU restringió el ingreso de venezolanos por sus 
fronteras, lo que ha provocado que miles se encuentren varados en México. 
(Pedro Sánchez Briones, Reforma, Nacional, p. 2 y 13) 

 
Michoacán 
 

Marchan por justicia para María Fernanda 
 

 
 
Tacámbaro.— A una sola voz, habitantes de Tacámbaro exigieron justicia 
para Ana Fernanda Basaldúa Ruiz, la soldado mexico-estadunidense 
fallecida en la base militar Fort Hood, en Texas.  
 
“No estamos todas, nos falta Ana Fernanda”, fue el grito que, junto al de 
“justicia, justicia”, sonó fuerte durante una hora en las calles del pueblo 
donde hace 20 años nació Ana Fernanda.  
 
La manifestación reunió a los familiares más cercanos de la joven malograda; 
amigos y amigas también acudieron al llamado.  
 
Alejandra Ruiz Zarco, madre de Ana Fernanda, marchó a mitad del contingente y 
no se contuvo: “Justicia para mi hija”, gritó intermitentemente durante todo su 
andar.  



 
 

 
 
Quienes marcharon vistieron de blanco y portaban pancartas con la leyenda 
#JusticiaParaAnaFernanda y #TodosSomosAnaFernanda 
 
MUY QUERIDA  
 
Por primera vez, Fernando Ruiz, abuelo materno de Ana Fernanda, salió a la 
calle y habló de su nieta, de su Fernandita, como cariñosamente la llama.  
 
“Era una niña muy querida por su mamá y por su familia. En la escuela fue líder, 
siempre fue jefa de grupo, con sus amigas, extraordinaria”, comentó el también 
cronista de la ciudad.  
 
Don Fernando, califica como un “golpe bajo” la muerte de su nieta: “Nos 
duele muchísimo, ella fue una niña muy brillante, de su dinero que ella 
recibía, le mandaba a su mamá; no sabemos ahora qué va a pasar con mi 
hija, con su familia…”, comentó en entrevista para Excélsior. 
 
Fernanda llevaba ese nombre justamente en honor a su abuelo; él confía en 
las leyes y la justicia estadunidense, “sabemos que las cosas están muy 
bien dadas allá, los norteamericanos en ese aspecto son muy especiales, 
brindan garantías a toda su gente, creemos que ese tenor está la familia de 
mi hija”, expresó.  
 
En Tacámbaro nadie se cree la versión del suicidio; Fernanda, amiga de la 
soldado fallecida, confió a Excélsior que tuvo comunicación con ella cuando 
Ana Fernanda estaba en una base militar de California, “queremos justicia y 
que se esclarezca todo, porque yo no creo que haya sido un suicidio”.  
 
La manifestación para exigir justicia ante la muerte de Ana Fernanda terminó 
donde empezó: en la plaza principal de Tacámbaro. Quienes participaron, 
colocaron una manta con la imagen de la soldado fallecida y al frente hicieron una 
cruz con veladoras encendidas. (Miguel García, Excélsior, Nacional, p. 12) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

 
 
Tamaulipas 
 

Limpian migrantes Río Bravo 
 

 
 
Matamoros. Un grupo de migrantes recogió 2 toneladas de basura en el 
margen del río Bravo, donde se encuentra un campamento habilitado para 
extranjeros, en su mayoría de Venezuela. (Mauro de la Fuente,Reforma, Nacional, p. 

13) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

 
 

Información Migratoria Internacional 

 
Canadá 
 

Al alza, el flujo de migrantes en Canadá 
 

 
 
A los indocumentados las altas temperaturas desérticas de la frontera sur de 
Estados Unidos no los detienen, y las gélidas temperaturas de la frontera 
norte, tampoco. 
 
De acuerdo con un reporte de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza 
(CBP, por sus siglas en inglés), el incremento de cruce de indocumentados 
desde Canadá hacia Estados Unidos, sólo en enero pasado, fue de 846%; la 
mayoría de estas personas son de origen mexicano. 
 
“No debería ser así, pero la facilidad de llegar a Canadá sin visa ha llevado a 
que algunos mexicanos viajen para acá e intenten ingresar a Estados 
Unidos”, comenta a EL UNIVERSAL Mónica Muro, mexicana en Canadá. “La 
parte más difícil, yo pienso, es cuando vienen con niños en épocas” 
invernales, cuando las temperaturas son bajo cero; para muchos, es un 
clima insoportable. 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

 
 
Las cifras de la Patrulla Fronteriza son alarmantes para esta área, pero 
incluso así no representan ni siquiera 1% de lo que sucede en la frontera sur. 
En enero, la Patrulla Fronteriza detuvo en el sector Swanton a 367 personas 
cruzando sin documentos; la mayoría mexicanos, hombres y mujeres. Si se 
suman todos los meses de enero, de los últimos 12 años, señala CBP, los 
detenidos son 344. De ahí la desproporción de los cruces al inicio de este 
año. 
 
“Hay que considerar que Canadá sufre de falta de mano de obra desde antes de la 
pandemia”, comenta Mónica, “y durante la pandemia se acrecentó; por eso el 
gobierno canadiense se hace un poco de la vista gorda, desde mi punto de vista, 
para que entren migrantes aun sin papeles. Que no es el caso de los mexicanos, 
aquí [en Canadá] somos bienvenidos y no necesitamos visa para llegar”. 
 
Incluso cuando para algunos observadores lo que sucede en la frontera con 
Canadá no es para alarmarse, para otros sí, porque podría ser el principio de 
un problema serio para ese país y Estados Unidos. 
 
Los números globales de los primeros cuatro meses del año fiscal 
estadounidense, que inicia el 1 de octubre de cada año, muestran tendencias para 
comenzar a considerar. 
 
“Entre octubre [de 2022] y enero [de 2023] detuvimos a mil 513 migrantes sin 
papeles que habían cruzado [a la Unión Americana] desde Canadá”, señala 
un vocero de CBP. 
 
“Si tomamos en cuenta que en todo 2022 los detenidos apenas suman poco más 
de mil personas, podemos tener una idea de lo relevante de la situación”. 
 
A diferencia de la frontera sur estadounidense, donde esta problemática se 
ha convertido en lo que algunos políticos consideran de seguridad nacional, 
y los centros de detención, a pesar de que abundan, están saturados, “en 
esta frontera [con Canadá] no hay un historial de cruces y detenciones 
masivas en ninguna época del año, por lo que tenemos un área de 
detenciones muy pequeña, tanto que con los que hemos detenido en estos 
cuatro meses ya están saturadas”, describe el vocero de CBP. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

 
 
Tan sólo el pasado 14 de febrero, el jefe de la Patrulla Fronteriza del sector 
Swanton, Robert García, hizo un llamado a través de Twitter al advertir que 
“los cruces de indocumentados en la frontera entre Canadá y Estados 
Unidos continúan a pesar de que las temperaturas siguen bajo cero; agentes 
de la Patrulla Fronteriza detuvieron a 115 personas, procedentes de 12 
países, siendo la mayoría de origen mexicano. Lo peligroso del clima no ha 
logrado evitar este tráfico, desafortunadamente”. Concluyó con una petición 
desesperada: “¡No te arriesgues!”. El sector Swanton hace frontera con 
Vermont, Nueva York y con Nueva Hampshire. 
 
En esta frontera norte, aunque es más larga que la del sur, al no tener un serio 
problema de tráfico de personas o de drogas no se cuenta con muros ni vigilancia 
masiva. 
 
“En esta parte del país y a lo largo de toda la frontera [con Canadá] están 
comisionados un promedio de 5 mil agentes [de la Patrulla Fronteriza]”, dice la 
vocería del CBP. Mientras que en la frontera sur hay un promedio de 30 mil. 
 
Del lado canadiense, la Real Policía de Caballería Montada (RCMP, por sus 
siglas en inglés) es la encargada de vigilar sus fronteras; sin embargo, 
tampoco dedican una gran cantidad de elementos, “primero porque no hay 
antecedentes de este tipo de problemas y segundo por la geografía y las 
temperaturas son realmente los guardianes naturales. Pero vemos que aun 
así los migrantes vienen totalmente decididos”, señala la CBP. 
 
El sector Swanton es el más común para los cruces de indocumentados desde 
Canadá, pero también se han reportado algunos en otros sectores de Columbia 
Británica, frontera con Washington, y Alberta, frontera con Montana. La frontera 
entre Estados Unidos y Canadá mide 8 mil 891 kilómetros, mientras que con 
México mide menos de la mitad, con 3 mil 169 kilómetros en total. (Max Aub, El 

Universal, Mundo, p. A23) 
 
Gran Bretaña 
 

Perfila GB empezar expulsiones a Ruanda 
 
Londres.- El Gobierno británico declaró ayer que podría empezar a deportar a 
solicitantes de asilo a Ruanda en próximos meses, pero sólo lo podrá hacer 
si los tribunales británicos consideran que la polémica iniciativa es legal. 
 
El Departamento del Interior indicó que busca iniciar los vuelos "antes del 
verano" luego que la Secretaria del Interior, Suella Braverman, visitó el país 
africano para ratificar el compromiso de la Administración conservadora. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/al-alza-el-flujo-de-migrantes-canada
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/al-alza-el-flujo-de-migrantes-canada


 
 

 
 
En la capital ruandesa, Kigali, Braverman se reunió con el Presidente Paul 
Kagame y con el Ministro del Exterior Vincent Biruta visitó alojamientos 
destinados para los potenciales deportados por Reino Unido. 
 
Se prevé que se construyan más de mil viviendas como parte del proyecto. 
 
"Me ha agradado ver de primera mano las abundantes oportunidades que este 
país puede dar a las personas reubicadas con base en nuestro acuerdo", declaró 
Braverman. 
 
Biruta dijo que Ruanda le ofrecerá a los migrantes "la oportunidad de 
construir vidas nuevas en un lugar seguro con alojamiento, educación y 
formación". 
 
La portavoz del Gobierno de Ruanda, Yolande Makolo, dijo que el país está 
listo para recibir a miles de migrantes de Reino Unido y subrayó que no 
considera que vivir en Ruanda sea "un castigo". 
 
Reino Unido y Ruanda llegaron hace casi un año a un acuerdo por medio del 
cual algunos de los migrantes que lleguen a territorio británico en botes 
serán llevados a Ruanda, donde serán procesadas sus solicitudes de asilo. 
 
Los que reciban asilo podrán quedarse en el país africano. 
 
Activistas y organizaciones citan el pobre historial de derechos humanos de 
Ruanda y argumentan que es inhumano enviar a personas a más de 6 mil 400 
kilómetros a un país en que no quieren vivir. (Ap, Reforma, Internacional, p. 16) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

 
 

Seguridad 

 

Atacan fentanilo y repunta la heroína 
 

 
 
Los grupos criminales en México y América Latina han incrementado su 
capacidad de producción de heroína y cocaína en los últimos años, lo que 
coincide con los crecientes aseguramientos de fentanilo, cuyo consumo se 
ha convertido en una de las principales amenazas para Estados Unidos. 
 
En el marco de una mayor presión por parte del gobierno estadunidense, 
México elevó sus esfuerzos para combatir el fentanilo, al decomisar mil 732.1 
kilos de enero a septiembre de 2022, 33.6% más respecto al mismo periodo 
de 2021. 
 
A la par de este combate ha proliferado la oferta de otros narcóticos en la región. 
 
Durante 2021, el cultivo de amapola en México creció por primera vez en tres 
años, al pasar de 23 mil 200 hectáreas en 2020 a 28 mil 600, lo que 
representa 23%, de acuerdo con un informe del Departamento de Estado de 
EU. 
 
Con esto, la producción potencial de heroína aumentó 22%, de 59 a 72 toneladas 
métricas en dicho periodo. 
 
 



 
 

 
 
En tanto, desde el año pasado, Colombia, Perú y Bolivia, los tres principales 
productores de cocaína en el mundo, han registrado alzas en su producción 
y decomisos de esta droga, señala un análisis de la consultora Insight 
Crime, el cual destaca el cambio de rutas de los narcotraficantes para evitar 
ser detectados. 
 
Incautan más fentanilo, pero proliferan drogas 
 
Aunque las autoridades mexicanas han redoblado el combate a la droga 
sintética, se ha detectado que la producción de narcóticos que requieren 
siembra va al alza en nuestro país y en América Latina 
 
Aunque en los últimos meses el gobierno de México aumentó sus 
aseguramientos de fentanilo, considerado la principal amenaza de las 
drogas para Estados Unidos, los grupos criminales nacionales y 
continentales han reforzado su capacidad de producción de otras drogas, 
como la heroína y la cocaína. 
 
Un informe del Departamento de Estado de EU alerta que, de acuerdo con 
estimaciones de la administración Biden, en 2021 el cultivo de amapola en 
México aumentó por primera vez en tres años, al pasar de 23 mil 200 
hectáreas en el año previo a 28 mil 600, un incremento de 23 por ciento. 
 
Con esto, la producción potencial de heroína aumentó 22%, de 59 a 72 toneladas 
métricas en dicho periodo. 
 
Más de 90% de la heroína incautada y analizada en Estados Unidos proviene 
de México. México también es un destino para precursores químicos de 
drogas sintéticas de China, India y otros países”, dice el reporte, difundido 
este mes. 
 
En los primeros seis meses de 2022, un proyecto de erradicación de cultivos 
ilícitos de la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito, 
financiado por EU, dio como resultado seis mil 549 eventos de erradicación 
de amapola, lo que contribuyó a la destrucción de 850 hectáreas de campos 
de amapola en México. 
 
El programa contó con 13 mil 200 eventos de erradicación de amapola y dos mil 
208 hectáreas de campos de amapola destruidos entre octubre de 2019 y junio de 
2022”, dijo el Departamento de Estado. 
 
 
 
 
 



 
 

 
 
La cocaína también es un problema al alza. Citando datos del Cuarto Informe 
de Gobierno, el informe indica que en el primer semestre de 2022 
autoridades mexicanas incautaron 12.4 toneladas de esta droga, 38.3% más 
en comparación con el mismo periodo de 2021; 66.1 kilos de goma de opio 
(47.9% más) y 150.8 kilos de heroína (6.6% más) durante el mismo periodo. 
 
En este contexto, un análisis de la consultora Insight Crime refiere que, desde el 
año pasado, Colombia, Perú y Bolivia, los tres principales productores de cocaína 
en el mundo, han registrado alzas en su producción y decomisos de esta droga. 
 
Ante esta proliferación en la oferta de otros narcóticos, y en el marco de una 
mayor presión por parte del gobierno de EU, México incrementó sus 
esfuerzos para combatir el fentanilo al decomisar mil 732.1 kilos de enero a 
septiembre de 2022, 33.6% más respecto al mismo periodo de 2021. 
 
También, destaca el informe de EU, perros donados a autoridades 
mexicanas ayudaron a incautar 121.3 kilos de polvo de fentanilo y 77 mil 662 
pastillas de fentanilo durante los primeros nueve meses de 2022. 
 
Los Informes Mensuales de Seguridad del Presidente indicaron que en 2021, 
México incautó 1.8 toneladas de fentanilo (un aumento de 40.3% desde 2020) 
de 26 laboratorios clandestinos (54 menos que en 2020); y 46.6 toneladas de 
metanfetamina (89% de aumento), agrega el informe. 
 
En lo que va de este año, un recuento realizado por este diario arrojó que, del 13 
de enero al 18 de marzo, autoridades mexicanas habían decomisado al menos 
827 kilos de fentanilo en diversas presentaciones, además de cuatro millones 349 
mil pastillas de la droga. 
 
AUGE DE LA COCAÍNA 
 
Un análisis de la fundación Insight Crime, publicado el 8 de marzo, afirma 
que los traficantes están cambiando sus rutas para evitar ser detectados, 
ante las mejoras en los sistemas de detección en los puertos marítimos. 
 
Dado que el consumo de cocaína ha seguido creciendo, la oferta ha buscado 
abastecer ese mercado, como lo demuestran las altas cifras de incautaciones del 
año pasado”, alerta. 
 
Detalla que los puertos que participan en el Programa de Control de 
Contenedores de la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el 
Delito, cuyo objetivo es ayudar a los países a mejorar la seguridad portuaria, 
reportaron la incautación de 271 toneladas de cocaína en 2022, 100 
toneladas más que el año anterior. 
 



 
 

 
 
El panorama para este año no sería distinto. “Ya en 2023 vemos que hay un 
gran aumento en el tráfico”, dijo a InSight Crime Bob Van den Berghe, 
subdirector del programa. 
 
Los tres principales países productores de cocaína en Sudamérica registraron 
elevadas cifras de incautaciones el año pasado, impulsadas por tasas récord de 
producción. 
 
En Colombia, el principal productor de cocaína del mundo, las autoridades 
incautaron 352 toneladas de clorhidrato de cocaína y participaron en la 
incautación de otras 318 toneladas fuera de su territorio. 
 
Las mejoras en las medidas contra el tráfico de drogas, como las 
implementadas en el puerto de Santa Marta, donde todos los contenedores 
son escaneados, explican, en parte, el aumento de las incautaciones. Pero 
los niveles récord de cultivo de coca y producción de cocaína en Colombia 
son factores importantes detrás de las cifras”, apunta en análisis. 
 
En Perú se incautaron más de 28 toneladas de clorhidrato de cocaína, 50% 
más en comparación a 2021. También se decomisaron 28 toneladas de base 
de coca, un leve aumento respecto al año pasado. 
 
Dado que es poco probable que se reduzca el reciente auge de la coca en el país, 
debido a la paralizante crisis política actual, la tendencia al alza podría continuar 
durante el 2023”, señaló Insight Crime. 
 
En Bolivia, los niveles de producción de coca no experimentaron grandes 
cambios en 2022, como tampoco lo hicieron las estadísticas de incautación 
de cocaína. Las autoridades confiscaron diez toneladas de clorhidrato de 
cocaína y otras diez toneladas de base de coca, lo que representa un leve 
aumento en las incautaciones de clorhidrato y una leve disminución en las 
incautaciones de base de coca, en comparación con 2021. (Andrés Mendoza, 

Excélsior, 8 Columnas) 
 
 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/atacan-fentanilo-y-repunta-la-heroina/1576807
https://www.excelsior.com.mx/nacional/atacan-fentanilo-y-repunta-la-heroina/1576807

